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У ЦЕНТРІ УВАГИ 

 
Сьогодні, 13 травня, проходить сесія загальних зборів 

Національної академії наук України 
 
У порядку денному сесії: доповідь президента НАНУ академіка Б. Патона про 

основні підсумки діяльності у 2009 р. і перспективи розвитку Національної 
академії наук України; вручення Золотих медалей імені В. Вернадського і 
дипломів лауреатам премій імені видатних учених України. Участь у засіданні 
взяв Прем’єр-міністр України М. Азаров. 

До учасників загальних зборів НАН України звернувся Президент України            
В. Янукович. У своєму зверненні глава держави наголосив:  

Шановні друзі! 
Сьогодні ви узагальнюєте підсумки діяльності вищої наукової організації 

нашої держави за минулий рік та визначатимете перспективи подальшого 
розвитку на майбутнє. 

У нелегкі часи всесвітньої економічної кризи, посиленої політичною 
нестабільністю в державі, вчені Національної академії наук України відзначилися 
плідною працею та досягли важливих результатів у фізиці й астрономії, геології і 
матеріалознавстві, хімії, біології, гуманітарних та інших науках. 

Щира вам за це дяка! 
Серед завдань, які постають перед Академією та всією науковою громадою, 

одним з найважливіших я вбачаю розробку і реалізацію науково обґрунтованих 
заходів для виведення країни з кризи та забезпечення її економічного зростання. 

Ми добре з вами розуміємо, що динамічне зростання економіки в сучасному 
світі неможливе без інноваційного розвитку на основі передових наукових 
досягнень. 

Національна академія наук України має достатньо напрацювань у сфері 
енергетики і видобувної галузі, машинобудування та інформаційних технологій, 
охорони здоров’я й агропромислового комплексу, які необхідно активно 
впроваджувати у виробництво, залучаючи до цієї роботи наш могутній 
промисловий потенціал. 

Держава розраховує на ваш досвід і глибокі знання у цій справі та 
зобов’язується докласти максимум зусиль для підтримки наукової галузі, 
сприяння творчій праці вчених, підвищенню їх соціального статусу. 

Переконаний, що спільними зусиллями ми забезпечимо входження нашої 
держави до числа найрозвиненіших країн світу. 

Бажаю всім здоров’я, натхнення та плідної праці на благо України. 
В. Янукович 
 

(Офіційне інтернет-представництво Президента України 
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(www.president.gov.ua). – 2010. – 12.05).  
 
 

Верховна Рада в середу, 12 квітня, заслухала 

звіт уряду щодо останніх українсько-російських домовленостей 
 
Інформацію про перебіг переговорів між Україною та Російською 

Федерацією стосовно підготовки міждержавних угод, підписання яких 
заплановане на 17 травня 2010 р., повідомив перший віце-прем’єр-міністр            
А. Клюєв.  

Згідно з інформацією Кабінету Міністрів, проекти міждержавних угод 
підготовлено на розвиток домовленостей, досягнутих Президентом України            
В. Януковичем із Президентом Російської Федерації Д. Медведєвим за підсумками 
офіційного візиту глави Української держави 5 березня цього року до Російської 
Федерації, робочого візиту, Президента Російської Федерації в Україну 21 квітня 
цього року та подальших контактів високого рівня, а також згідно з протоколом 
Шостого засідання Комітету з питань економічного співробітництва Російсько-
Української міждержавної комісії від 30 квітня 2010 р.  

А. Клюєв повідомив, що з питань, які стосуються проблем розширення 
співробітництва між двома країнами, для підписання на різних рівнях опрацьовано 
п’ять проектів документів, а саме:  

– проект угоди між Україною та Російською Федерацією про демаркацію 
українсько-російського державного кордону; 

– проект угоди між Кабінетом Міністрів України та урядом Російської 
Федерації про співробітництво в галузі використання і розвитку навігаційної 
супутникової системи «Глонас»;  

– проект угоди про міжбанківське співробітництво між «Укрексімбанком» та 
ВАТ «Банк ВТБ»; 

– проект угоди між Міністерством освіти і науки України та Міністерством 
освіти і науки Російської Федерації про першочергові заходи розвитку науково-
освітнього співробітництва на 2010–2012 рр.; 

– проект програми співробітництва між Міністерством культури і туризму 
України та Міністерством культури Російської Федерації на 2010–2014 рр.  

Перший віце-прем’єр-міністр стисло охарактеризував кожен із цих проектів. 
А. Клюєв зазначив, що всі угоди, підготовлені для підписання, спрямовані на 
підвищення результативності двосторонніх відносин у зазначених сферах.  

Представник уряду відповів на запитання народних депутатів. Парламентарії 
цікавилися у першого віце-прем’єр-міністра: чи не будуть підписані інші угоди, 
зокрема щодо співробітництва в енергетичній сфері, яка передбачає об’єднання 
«РосАтом» і «ЕнергоАтом», НАК «Нафтогаз» і «Газпром»; яким чином 
розв’язуватиметься проблема прикордонних областей; чи не буде підписана 
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паралельно з угодою про демаркацію українсько-російського кордону угода про 
перегляд делімітації морського кордону в районі острова коса Тузла; чи був у 
газових угодах пункт про імунітет російської власності на території України, 
недоторканність її в межах України для спільних підприємств, де є частка 
російської власності тощо.  

Народні депутати також зауважували доповідачу, що він не надав повної 
інформації стосовно окремих угод, зокрема щодо проекту угоди між 
Міністерством освіти і науки України та Міністерством освіти і науки Російської 
Федерації про першочергові заходи розвитку науково-освітнього співробітництва 
на 2010–2012 рр. Ішлося про те, чи будуть створюватися в рамках цієї угоди 
російськими істориками нові підручники з історії для українських середніх шкіл. 
А. Клюєв відповів на це так: «Історія України буде писатися українськими 
фахівцями».  

Перший віце-прем’єр А. Клюєв також заявив, що українська ГТС не буде 
передана російському «Газпрому». «Я скажу однозначно: якщо стоятиме питання 
про ГТС, то мова не йтиме про передачу ГТС російському «Газпрому», – заявив 
він. «Якщо мова йтиме про подальшу долю ГТС, то будемо ставити питання про 
створення тристороннього газотранспортного консорціуму – це країни ЄС, 
Україна і Росія. Після цього будемо виносити в український парламент питання 
функціонування цієї ГТС і передачі в концесію», – зазначив А. Клюєв. 

Голова Комітету у закордонних справах О. Білорус повідомив, що комітет не 
мав можливості обговорити цю інформацію, хоча наполягав на цьому. О. Білорус 
зазначив, що у нього є запитання до окремих озвучених першим віце-прем’єр-
міністром ініціатив. Водночас голова комітету сказав, що він приймає на віру 
слова доповідача щодо того, що крім цих угод не будуть підписуватися інші 
угоди. О. Білорус також висловив занепокоєння, що в цих угодах мова йде «про 
експансію і освоєння сусідньою державою величезного, існуючого ще науково-
технічного технологічного потенціалу України». Він закликав уряд України «бути 
українським урядом і захищати всіма доступними заходами національні інтереси 
України».  

Народні депутати пропонували прийняти постанову за підсумками 
заслуховування інформації Кабінету Міністрів, в якій визнати інформацію 
недостатньою і неповною.  

Голова Верховної Ради України В. Литвин, підсумовуючи, звернувся до 
народних депутатів із проханням «вилучити будь-які підстави для взаємних 
звинувачень у здачі національних інтересів». Стосовно прийняття відповідної 
постанови В. Литвин відповів, що Верховна Рада приймає постанову, якщо вона 
своєчасно підготовлена, а не з голосу.  

Тим часом представники Блоку Юлії Тимошенко і Всеукраїнського 
об’єднання «Свобода» організували пікет перед стінами Верховної Ради. 
Пікетувальники тримали прапори із символікою «Свободи», БЮТ і очолюваної 
екс-прем’єром Ю. Тимошенко партії «Батьківщина», а також національні прапори, 
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плакати з написами «Янукович! Зупинися! Не продавай Україну!» (Офіційний 
сайт Верховної Ради України (www.rada.gov.ua). – 2010. – 12.05; Українська 
правда (www.pravda.com.ua). – 2010. – 12.05). 

 
 

АНАЛІТИЧНИЙ РАКУРС  
 

Т. Гранчак, канд. іст. наук,  
заввідділу НБУВ 

 
День Победы в Украине 

 
В этом году мировое сообщество отмечает 65-летие Победы во Второй 

мировой войне. Для народа Украины это событие напрямую связано с Днем 
Победы в Великой Отечественной войне, победы над фашизмом – 9 Мая. В 
Украине в празднованичных мероприятиях в этот день, по различным данным 
СМИ, приняли участие от 2 до 3,5 млн человек. Как сообщили в МВД Украины, 
10 тыс. 562 массовых мероприятия прошли в 5784 населенных пунктах всех 
регионов страны. Впервые за 15 лет День Победы в Украине отметили военными 
парадами по всей стране, в которых кроме украинских солдат приняли участие 
военнослужащие из России и Беларуси. Как замечает газета «Сегодня», 
«последний раз такие торжества на 9 Мая устраивали в 1995 г., когда отмечалось 
50-летие Победы. Вообще праздник отмечался очень масштабно – как никогда, 
пожалуй, раньше во времена независимости».  

Следует отметить, что размах мероприятия соответствовал ожиданиям 
украинских граждан: три четверти граждан Украины (74,9 %) считают День 
Победы великим праздником, еще 19,2 % называют его обычным праздником. Не 
считают День Победы праздником 5 % респондентов и менее 1 % опрошенных не 
смогли ответить на вопрос. Об этом свидетельствуют результаты опроса, 
проведенного социологической службой Центра Разумкова с 14 по 21 апреля. 

Распределение ответов на этот вопрос не изменяется значительным образом 
на протяжении последних восьми лет, отмечается в пресс-релизе Центра 
Разумкова. 

Самым большим праздником этот день является для людей старшего 
поколения: среди респондентов старше 60 лет великим праздником этот день 
считают 88,4 %. В младших возрастных группах количество тех, кто считает            
9 Мая действительно великим праздником, несколько уменьшается и самым 
низким является в группе 18–29 лет, где День Победы действительно великим 
праздником считают 61,6 % опрошенных. 

Директор социологической службы Центра Разумкова А. Быченко отметил, что 



 6

войну против фашизма украинцы преимущественно склонны называть Великой 
Отечественной – к такому названию склоняются более двух третей опрошенных (69,2 %). 
Около четверти респондентов (24,7 %) называют эту войну Второй мировой. Другие 
ответы дали 2,2 % респондентов, остальные колебались с ответом. На протяжении 
последних восьми лет преимущественное большинство называет эту войну именно 
Великой Отечественной, отмечается в пресс-релизе. 

9 мая Президент В. Янукович, Премьер-министр Н. Азаров, Председатель 
Верховной Рады В. Литвин, члены правительства, ветераны возложили цветы к 
могиле Неизвестного солдата в парке «Вечной Славы» в Киеве.  

Руководители государства поздравили ветеранов и граждан Украины с 
праздником Победы, а также приняли участие в церемонии открытия памятника 
маршалу авиации, трижды Герою Советского Союза Ивану Кожедубу. Освятил 
памятник митрополит Киевский и всея Украины Владимир.  

С Днем Победы 9 мая поздравляли украинцев и представители оппозиции: 
лидер объединенной оппозиции Ю. Тимошенко, экс-президент В. Ющенко, лидер 
«Фронту змін» А. Яценюк. В своих обращениях к гражданам Украины политики 
призывали к тому, чтобы память о войне объединяла украинский народ. «Хочу, 
чтобы она стала залогом того, чтобы ни одна идеология больше никогда не 
привела к кровавым противостояниям на нашей земле», – подчеркнул лидер 
партии «Фронт змін».  

«Сегодня перед нами несравненно меньшие вызовы, но мы обязаны, помня, 
какой ценой нам дана Украина, защищать ее независимость и стоять на защите 
интересов государства. Для этого нам нужно немного – быть вместе», – считает 
бывший Президент В. Ющенко. 

«9 мая – юбилей судьбоносной Победы! Этот праздник – наша гордость и наша 
боль, это слезы радости завоеванной свободы и горечь по павшим товарищам, горечь по 
опаленной бедствием молодостью», – говорится в поздравлении Ю. Тимошенко. 

Главные торжественные мероприятия состоялись на майдане Незалежности в 
Киеве. По Крещатику прошел военный парад. В нем приняли участие 3 тыс. 
военнослужащих Вооруженных сил Украины. По главной улице столицы также 
прошла военная техника времен войны. Военнослужащие, одетые в 
стилизованную форму времен Великой Отечественной войны, пронесли военные 
штандарты 1-го, 2-го, 3-го, 4-го Украинских фронтов и «Украинского 
партизанского фронта», а также 60 боевых знамен объединений и войсковых 
частей.  

Перед участниками и зрителями парада выступил Верховный 
главнокомандующий Вооруженных сил Украины, Президент Украины            
В. Янукович. «Вы, дорогие мои ветераны, сохранили и подарили нам, ныне 
сущим, Украину. Сейчас мы строим ее государственность. И это замечательно, 
ведь каждый народ стремится реализоваться через государственность», – заявил         
В. Янукович в своем выступлении. 

Президент поблагодарил ветеранов, всех, кто работал в тылу во время войны, 
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и матерей-вдов, «которые взяли на свои плечи всю тяжесть мужской работы и 
вывели в люди детей-полусирот, научив их жить по совести». 

В. Янукович назвал символичным тот факт, что 9 мая отмечается не только 
День Победы, но и День матери. «Без матерей наших не было бы и нашей 
победы», – подчеркнул он. 

Обращаясь к ветеранам Великой Отечественной войны, участникам боевых 
действия и всем, пережившим эту войну, глава государства заверил, что будет 
делать все, чтобы быть достойным их героизму. 

В этом году впервые в параде на Крещатике приняли участие 75 
военнослужащих из России, а также 122 курсанта и 14 офицеров из Беларуси. В то 
же время 75 украинских военнослужащих приняли участие в параде на Красной 
площади в Москве по случаю Дня Победы. В частности, по центру российской 
столицы прошли курсанты и офицеры академии Сухопутных войск Вооруженных 
сил Украины из Львова. 

Совместные с российскими военнослужащими парады прошли в городах-
героях Украины – Одессе, Севастополе и Керчи – что было расценено 
отдельными обозревателями как еще одно проявление внешнеполитического 
поворота новой власти.  

В целом, как отмечает «Сегодня», парады и митинги прошли по Украине по 
вполне прогнозируемым сценариям: «юг и восток торжествовали в лучших 
советских парадных традициях, на западе шли “бои местного значения”». При 
этом, несмотря на существующие в обществе различные трактовки событий тех 
лет, празднование 65-й годовщины со дня окончания Великой Отечественной 
войны как на юго-востоке, так и на западе страны прошло достаточно спокойно, 
без особых столкновений. 

В Севастополе старожилы города назвали парад 9 мая самым масштабным за 
последние 10 лет. По оценкам наблюдателей, в центре города собралось до 50 тыс. 
человек, столько обычно в Севастополе собирает только июльский День флота 
России. И только на День флота России корабли выстраивали на внутреннем 
рейде города. В этом году из устоявшихся правил было сделано исключение: 8 мая 
на рейде Севастополя неожиданно появились четыре военных корабля – по два от 
каждого из флотов. При этом обозреватели обратили внимание на то, что День 
Победы в городе прошёл почти без украинской государственной символики. 

Парад войск севастопольского гарнизона принимали главы администраций 
президентов России, Украины и Беларуси, соответственно, С. Нарыжкин,            
С. Лёвочкин и В. Макей.  

В интервью севастопольским журналистам С. Лёвочкин прокомментировал 
итоги завершившегося Саммита СНГ в Москве, назвав его «успешным и 
результативным».  

«Российско-украинские договорённости наивысшего уровня позволят и в 
дальнейшем развивать взаимовыгодное и эффективное сотрудничество в 
экономической и гуманитарной сферах, а также во всех сферах взаимоотношений 
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наших государств», – сказал С. Лёвочкин после парада в Севастополе.  
Наблюдатели сходятся в выводе, что после пяти лет президентства            

В. Ющенко, который на уровне МИД постоянно напоминал о дате «2017 год», у 
российско-украинских отношений в Севастополе открылось «второе дыхание». 

В Симферополе на праздничное шествие по случаю 65-летия Победы в 
Великой Отечественной войне и возложение цветов к памятникам, по данным 
милиции, собрались 35 тыс. человек. Многие прикрепили к одежде георгиевские 
ленты. Шествие проходило под красными знаменами Победы, флагами политсил, 
Крыма и Украины. Играли оркестры. Зрители приветствовали участников 
торжественного прохождения криками «Победа!», дарили ветеранам цветы.  

Представители власти, политических сил и горожане возложили цветы к 
памятнику «Танк Т-34» в сквере Победы. В парке Гагарина собравшиеся 
возложили венки и цветы к Вечному огню на могиле Неизвестного солдата и 
почтили память погибших советских воинов.  

В Одессе мэр Одессы Э. Гурвиц, губернатор Э. Матвийчук, председатель 
областного совета Н. Скорик, митрополит одесский и измаильский Агафангел, 
генеральный консул Российской Федерации в Одессе А. Грачев торжественно 
возложили цветы к памятнику Неизвестному матросу на аллее Славы в парке 
имени Шевченко. Прозвучали ружейные залпы. Одновременно с ними в акватории 
Одесского порта в честь всех погибших на войне моряков спустили на воду 
поминальные венки.  

Ровно в 10:00 на Куликовом поле начался торжественный парад, в котором 
приняли участие представители лучших соединений, войсковых частей и высших 
учебных заведений украинской армии, а также различных силовых структур. В 
ходе парада были вынесены боевые знамена объединений и войсковых частей, 
которые принимали участие в Великой Отечественной войне. Прошли строем и 
морские пехотинцы десантного корабля Черноморского флота Российской 
Федерации «Цезарь Куников», который прибыл в Одессу из Севастополя.  

Мэр, общаясь с журналистами, обратил внимание на то, что забота о 
ветеранах ни в коем случае не прекратится после праздников: «Все эти годы мы 
всегда считали своим долгом помогать людям, победившим в этой тяжелой войне. 
Круглый год город выплачивает ежемесячные стипендии ветеранам войны, 
помогает инвалидам. Понятно, что к праздникам эта помощь усиливается, но и 
после них о ветеранах никто не забудет».  

В то же время одесские коммунисты выразили неудовлетворение 
организацией празднования Дня Победы в регионе. В частности, они 
констатировали невыполнение распоряжения губернатора области Э. Матвийчука 
о вывешивании на улицах городов региона флагов Победы по случаю 9 мая. 
Красные знамена как элемент праздничных мероприятий отсутствовали на 
городских зданиях, вместо них в флагштоках были государственные флаги 
Украины, подчеркивают коммунисты. 

По мнению лидера Одесской областной организации КПУ, нардепа            
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Е. Царькова, отказ вывешивать флаги – это ничто иное, чем саботаж, и 
коммунисты намерены выявить его «автора». 

«Накануне 9 мая мы обзвонили все райадминистрации, звонили в мэрию 
Одессы и узнали, что красными флагами они обеспечены. Но их не вывесили, 
поскольку не было официального письменного распоряжения. Нам отвечали, что 
если будет распоряжение из мэрии или из облгосадминистрации, то флаги 
вывесят», – отметил Е. Царьков. 

По его мнению, за игнорирование распоряжения губернатора ответственность 
несет и областная, и городская власть. 

«Я считаю, это был саботаж. Флаги, которые не несут сегодня никакой 
политической окраски, отказались вывесить, и это – оскорбление наших 
ветеранов», – подчеркнул Е. Царьков. 

В Херсоне ко Дню Победы реконструировали систему Вечного огня в парке 
Славы на берегу Днепра. Как сообщил журналистам мэр Херсона В. Сальдо, на 
Вечном огне в целях энергосбережения заменили газовую горелку и установили 
газовый счётчик. Теперь огонь будет гореть постоянно. На ремонт Вечного огня 
горсовет Херсона выделил 47 тыс. грн.  

Губернатор Херсонщины А. Гриценко распорядился, чтобы в День Победы 
рядом с государственным флагом Украины был поднят флаг СССР.  

Об этом шла речь в его Распоряжении «О дополнительных мерах по 
празднованию в области 65-й годовщины Победы в Великой Отечественной войне 
1941–1945 гг.», размещенном на официальном сайте ОГА.  

«В День Победы перед административным зданием вместе с 
Государственным флагом Украины вывесить флаг государства-победителя в 
Великой Отечественной войне с изображением серпа и молота», – отмечается в 
документе.  

Кроме того, А. Гриценко распорядился «рекомендовать предприятиям, 
учреждениям, организациям, которые расположены на территории области, 
приобщиться к выполнению этой задачи». 

К празднику Победы в Херсоне в небо поднялись 65 воздушных змеев в виде 
советских боевых наград. Запускали воздушных змеев ученики местных школ, 
которые на уроках рисования и труда их изготовили.  

Финансовую помощь инициаторам акции оказал городской голова Херсона       
В. Сальдо, который убежден, что акция будет способствовать патриотическому 
воспитанию маленьких херсонцев.  

В целом в праздновании Дня Победы в Херсоне, по данным милиции, 
приняли участие до 7 тыс. жителей.  

В Житомире по случаю Дня Победы состоялся многотысячный митинг-
реквием и парад. В митинге возле монумента Славы приняли участие 
руководители областной и городской власти, ветераны, молодежь, 
общественность и журналисты.  

Состоялся также торжественный обед для ветеранов Великой Отечественной 
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войны. Также в Житомире провели торжественное собрание и праздничный 
концерт для ветеранов войны и общественности области.  

Во всех райцентрах области возложены цветы к мемориалам, памятникам, 
братским могилам погибших при освобождении Житомирщины воинов и 
участников партизанского движения. Вечером в Житомире праздник завершился 
праздничным фейерверком.  

Как сообщил журналистам на торжествах председатель Житомирской 
облгосадминистрации С. Рыжук, «область достойно подготовилась к 
празднованию Великой Победы». По его словам, для этого принято            
6 распоряжений облгосадминистрации по чествованию ветеранов войны и они все 
выполнены.  

С. Рыжук отметил, что в рамках подготовки к празднику в Житомирской 
области провели медобследование и диспансеризацию ветеранов войны, а 253 
ветеранам отремонтировали жилье. Почти 80 тыс. ветеранов войны награждены 
юбилейной медалью «65 років Перемоги у Великій Вітчизняній війні            
1941–1945 рр.».  

Он отметил, что в области к празднику упорядочены военные кладбища, 
мемориалы, памятники, братские могилы и другие места захоронения погибших 
защитников Отчизны. Также в учебных заведениях и воинских подразделениях 
области прошли семинары, тематические уроки, лекции по истории Великой 
Отечественной войны 1941–1945 гг. с участием ветеранов.  

С. Рыжук рассказал, что в рамках празднования в Бердичеве открыта новая 
амбулатория семейной медицины, где смогут улучшить состояние здоровья свыше 
11 тыс. граждан, в том числе – 1,5 тыс. ветеранов войны.  

Председатель ОГА добавил, что по случаю 65-летия Победы он посетил 
подопечных Бердичевского гериартрического пансионата, а также ветеранов 
войны областного госпиталя. «Последнему учреждению властью днями впервые 
за последние несколько десятков лет передано диагностическое медицинское 
оборудование почти на 1 млн грн», – сказал он. Кроме этого, увеличенную вдвое 
разовую помощь уже получили 82 тыс. ветеранов войны на общую сумму почти 
20 млн грн (инвалиды войны первой группы получили тысячу грн, второй группы 
– 900 грн, третьей – 800 грн). «Также мы в области подготовили списки на            
547 инвалидов войны, которые находятся в очереди на обеспечение 
автотранспортом», – отметил С. Рыжук.  

В то же время он выразил недовольство тем, что областной власти не удалось 
из-за отсутствия средств решить вопрос по современному обустройству братских 
могил в Житомире, установлению более современных памятников погибшим 
воинам и уменьшить к празднику очередь ветеранов на получение автомобилей.  

Он также поделился планами власти региона по поводу открытия в Житомире 
госпиталя для чернобыльцев и ветеранов войны или Дома ветерана.  

При этом председатель Житомирской ОГА призвал граждан «не забывать 
печальную статистику погибших в войне, а также то, что остановила фашизм 
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именно советская армия». С. Рыжук подчеркнул необходимость «дать отпор тем 
политикам, которые хотят нивелировать историческую значимость праздника 
Победы». Руководитель области напомнил, что «нужно беречь ветеранов ради 
светлой памяти о павших в войне». «Центральная власть считает этот праздник 
важным и святым для украинского народа», – добавил он.  

В Днепропетровске впервые за годы независимости Украины 9 мая 
состоялся военный парад. Около 600 человек, представителей войск 
Днепропетровского гарнизона, подразделения «Беркут», МинЧС и лицеистов 
прошли по главному проспекту областного центра. На центральной площади им. 
Ленина была выставлена военная техника. Во всех парках, скверах, площадях 
прошли выступления артистов.  

С самого утра тысячи днепропетровцев возлагали цветы к памятнику Славы. 
На воды Днепра руководители города и области опустили венок.  

8 мая в Днепропетровске прошло факельное шествие, в котором приняло 
участие более 6 тыс. студентов и учащихся школ.  

В Харькове в Международном аэропорту «Харьков» в честь 65-летия 
Победы был открыт памятник летчикам, погибшим во время Великой 
Отечественной войны. Памятник установлен на привокзальной площади рядом с 
новым аэровокзалом, который сооружается к проведению в Харькове игр 
финальной части чемпионата Европы по футболу 2012 г.  

В торжественной церемонии открытия монументальной стеллы (высота – 9, 
ширина – 11 м) принял участие А. Ярославский – генеральный инвестор 
подготовки Харькова к Евро-2012, президент группы DCH, на средства которой 
реконструируется аэропорт и установлен памятник погибшим летчикам.  

Председатель Харьковской облгосадминистрации М. Добкин, председатель 
Харьковского областного совета С. Чернов, секретарь городского совета Г. Кернес 
в своих выступлениях поздравили ветеранов войны с Днем Победы.            
А. Ярославский пригласил их на завтрак на полевой кухне, организованной на 
привокзальной площади, а также на концерт школьников.  

Комментируя журналистам событие, А. Ярославский отметил, что он увидел 
сегодня радость и благодарность в глазах ветеранов. «Для нас важно, что люди 
радуются памятнику, и я вижу эту неподдельную радость в их глазах. Я рад, что 
возвращаются наши традиционные праздники, День Победы, когда мы все 
собирались за праздничными столами, смотрели военные парады. И у меня такое 
ощущение, будто я вернулся в детство. Мы знали, что это нужно сделать. Это 
нужно было сделать, потому что в нас живет память. Тот, кто не помнит историю, 
у него нет будущего», – сказал А. Ярославский.  

Обновленный Мемориальный комплекс памяти погибших был открыт ко 
Дню Победы в селе Радошевка Изяславского района Хмельницкой области.  

По словам сельского головы Радошевки М. Немцевой, открытие комплекса 
дало возможность устранить одну историческую несправедливость. «На 
предыдущем обелиске отсутствовали имена 24 воинов, родные которых во время 
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войны получили извещения “пропал без вести”. Сегодня они внесены в общий 
список, теперь их 169», – отметила сельский голова.  

Мемориальный комплекс состоит из двух стел и центральной фигуры 
женщины. На первой стеле с тематическим барельефом увековечены жертвы 
голодомора 1932–1933 гг. и политических репрессий 1937–1938 гг. На второй – 
выбиты имена 169 погибших в годы Великой Отечественной войны воинов – 
жителей с. Радошевка. Центральная фигура женщины олицетворяет Украину, 
которая скорбит по своим погибшим детям. Работал над созданием комплекса 
скульптор Н. Ткачук. 

Богослужения в память о павших во Второй мировой войне прошли в церквях 
Тернополя.  

Как сообщили в пресс-службе городского совета, по случаю 65-й годовщины 
Победы в войне 1941–1945 гг., согласно распоряжению городского головы, в ДК 
«Березиль» было проведено торжественное собрание общественности и праздничный 
концерт, а также митинг-реквием и возложение цветов к мемориалам павших воинов на 
Холме Славы и на Микулинецком кладбище.  

В общеобразовательных учебных заведениях прошли тематические уроки, 
лекции, беседы по истории Второй мировой войны при участии ветеранов, для 
школьников были предусмотрены экскурсии в областной краеведческий музей и 
по местам боевой славы.  

Кроме этого, в кинотеатре семейного отдыха «Победа» состоялась 
демонстрация художественных и документальных фильмов, посвященных 
героизму и самоотверженности, историческому прошлому украинского народа, а в 
библиотеках города, школьных библиотеках, в кабинетах истории действовали 
выставки фотодокументальных материалов, мемуарной и исторической 
литературы, посвященные 65-летию Победы.  

Вместе с тем празднование 9 Мая не обошлось без демонстрации крайних 
политических симпатий и антипатий.  

Так, в Донецке на центральной площади им. Ленина 9 мая виднелись флаги 
запрещенной в Украине сепаратистской организации «Донецкая республика». 

Несколько молодых людей с флагами этой организации и флагом Российской 
Федерации раздавали георгиевские ленточки всем прохожим. 

Как сообщил начальник управления по связям с общественностью Донецкого 
городского совета М. Ровинский, заявителем акции является общественная 
организация «Монолит». По словам чиновника, «Монолит» 6 мая подала заявку в 
горсовет, согласно которой они распространяют георгиевские ленты на площади 
Ленина 8–9 мая. Представитель горсовета предположил, что после запрета на 
деятельность Донецкой республики некоторые ее члены создали несколько новых 
организаций, под эгидой которых теперь проводят свои акции. 

Традиционно дискуссионной для украинского общества остается тема             
ОУН-УПА. В этот раз новым импульсом для дискуссии стало открытие в Луганске в 
канун Дня Победы памятника «Жителям Луганщины, павшим от рук карателей-
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националистов из ОУН-УПА». Луганская областная организация Народного комитета 
спасения Украины 10 мая направила заявления в прокуратуру Луганской области и 
прокуратуру Луганска с просьбой проверить законность установки памятника. Об этом 
сообщил представитель комитета В. Ткалич. 

«Мы обратились в обе прокуратуры, чтобы проверили, было ли решение о 
выделении участка земли под этот памятник, была ли соблюдена вся процедура. Я 
лично обращался к депутатам городского совета с вопросом: было ли решение по 
выделению земли, но мне не ответили», – сказал В. Ткалич. 

По мнению членов комитета, открытие этого памятника является 
провокацией, направленной на раскол общества, и искажением истории. 

В западных областях Украины активно противодействовали празднованию 
Дня Победы представители ВО «Свобода». 

Так, в Ивано-Франковске представители местной ячейки ВО «Свобода» 
пытались помешать праздничному шествию по улицам города – к Мемориальному 
кладбищу участникам торжества удалось пробраться лишь под прикрытием 
бойцов «Беркута», и то окольными путями и в окружении транспарантов 
оппонентов с надписями «Сталин = Гитлер» и «Коммунистов – на свалку 
истории».  

Достаточно напряженно прошел День Победы во Львове.  
9 Мая в городе у Холма Славы прошел торжественный митинг по случаю         

65-й годовщины Победы в Великой Отечественной войны, в котором приняли 
участие председатель Львовской ОГА В. Горбаль, председатель Львовского 
областного совета М. Сеник, городской голова Львова А. Садовый, командующий 
войсками Западного оперативного командования Ю. Думанский, представители 
ветеранских организаций.  

В центре Львова от Оперного театра до памятника Мицкевичу прошла 
колонна ветеранов Великой Отечественной войны, представителей власти, а также 
левых партий и общественных организаций. Впереди колонны из около 500 
человек ехал бронетранспортер с государственным флагом. В колонне также были 
только государственные флаги.  

Следует отметить, что накануне праздника, 8 мая, постановлением 
Львовского окружного суда во Львове 9 Мая политическим партиям и 
общественным организациям было запрещено проводить массовые мероприятия 
по случаю 65-й годовщины Победы. Об этом сообщил первый секретарь 
Львовского горкома СПУ В. Музыка.  

Он также сообщил о намерении социалистов обжаловать это решение суда и 
направить соответствующее обращение о запрещении празднования Дня Победы 
Президенту Украины, Председателю Верховной Рады, Генеральному прокурору 
Украины.  

«Мы выполним решение суда и не будем проводить запланированные 
мероприятия, однако придем к Холму Славы во Львове без партийной символики 
и красных флагов Победы. Придем, чтобы возложить цветы и поклониться 
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воинам-освободителям, похороненным здесь, и отдать дань памяти всем, кто 
завоевал в борьбе Великую Победу», – отметил В. Музыка.  

В то же время возле памятника Даниле Галицкому собралось около 400 
представителей ВО «Свобода» с плакатами и транспарантами: «2,5 млн военных и 
5 млн гражданских потеряла Украина во время Второй мировой войны», «НКВД, 
КГБ = Гестапо и СС» (с советской и фашисткой символикой), фотографиями 
людей, убитых вначале войны советскими войсками в тюрьмах Львова.  

Представители «Свободы» бросили на землю несколько советских знамен и начали 
их топтать. Когда один из прохожих попытался отнять знамя, началась небольшая 
потасовка. В нее быстро вмешались представители милиции и увели этого человека.  

После этого представители ВО «Свобода» прошли пешим маршем под 
своими флагами, развернув почти 200-метровый государственный флаг, скандируя 
«Слава Украине», «ОУН-УПА – государственное признание». Подойдя к зданию 
Львовской облгосадминистрации, они бросили у входа красные флаги, которые 
после этого топтали и рвали.  

Омрачило празднование Дня Победы во Львове и нападение на секретаря 
Львовского городского комитета Соцпартии С. Шклярука. Неизвестные 
подстерегли его после возвращения с Холма Славы и жестоко избили, сорвав при 
этом значок члена СПУ и георгиевскую ленту. Врачи констатировали ушибы и 
переломы. Пострадавший написал заявление в милицию. СПУ требует 
немедленного и объективного расследования данного инцидента и просит 
руководство УМВД области взять это дело на личный контроль.  

«Праздник Победы, юбилей 65-летия ВОВ был омрачен наглыми и подлыми 
выходками представителей фашиствующих политсил. Они спровоцировали нападение на 
ветеранов Великой Отечественной войны, а также растоптали и порвали советские флаги, 
под которыми солдаты Красной Армии побеждали фашизм. Кроме того, участники 
«альтернативного» марша, вопреки запрету львовских властей на проведение митингов             
9 Мая, напали на представителей тех политических сил, которые отстаивают 
историческую правду, чествуют героев Великой Отечественной, воспитывают у 
подрастающего поколения уважение к памяти и истории Украины. Их ненависть вышла 
за пределы человеческой морали и политических дискуссий. Подобные инциденты 
представляют опасность на уровне государственной гуманитарной политики, 
провоцируют гражданское противостояние, раскалывают Украину. Особенно обидно, 
что произошло столкновение в день, когда весь мир оказывает почести ветеранам и 
павшим в боях воинам, очистившим Европу от коричневой чумы», – говорится в 
заявлении СПУ.  

Соцпартия намерена обратиться к Президенту Украины В. Януковичу, главе 
МВД А. Могилеву и главе СБУ В. Хорошковскому с требованием прекратить 
антизаконную, антигосударственную деятельность неофашистских организаций, 
которые маскируются под флагами национальных и демократических 
организаций. 

СМИ также информируют о том, что 9 Мая в центре Львова представители 
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правоохранительных органов задержали шестерых юношей, которые развешивали 
траурные ленты на государственных флагах Украины, вывешенных на домах по 
случаю Дня Победы.  

Как сообщил начальник Отдела связей с общественностью ГУ МВД Украины 
во Львовской области Д. Харчук, парней, которые оказались студентами 
львовских высших учебных заведений, задержали для дачи показаний, и после 
составления админпротокола об админнарушении они были отпущены.  

По словам задержанных, черные ленты они развешивали в знак траура по 
жертвам Второй мировой войны, поскольку «для украинцев это не праздник 
Победы, а траур по погибшим». Работники коммунальных служб города еще 
утром, до прохождения парада ветеранов, сняли черные ленты с нескольких сотен 
государственных флагов. 

Комментируя проведение Дня Победы в Украине, обозреватели сходятся во 
мнении, что, к сожалению, ожидаемого примирения в этот день не произошло, 
вместо этого представители отдельных политсил использовали праздник как 
повод для собственного информационного присутствия. Помимо этого, не все 
политики с пониманием и одобрением отнеслись к возобновлению празднования       
9 Мая с советской символикой и размахом. 

В частности, вице-спикер парламента «бютовец» Н. Томенко подчеркнул, что 
празднование должно было проходить под лозунгом «За ветеранов! За 
Украинский народ!», а прошло под лозунгом «За Советскую родину! За Сталина!»  

«Если и в дальнейшем такая тенденция сохранится, то следующее 
празднование юбилея Победы будет проходить под лозунгами: «За Россию! За 
Медведева!», – отметил заместитель Председателя ВР.  

«Создается впечатление, что чиновники на местах пытались так усердно 
показать, как они поддерживают новую генеральную линию власти, что уже 
начали школьникам раздавать советские флажки, с которыми они должны были 
выйти на митинг», – сказал Н. Томенко. 

Газета «Сегодня» в статье «9 Мая – новый главный праздник страны» 
отмечает, что «необычайно масштабное празднование 9 Мая показало, что новая 
власть В. Януковича именно этот день делает главным праздником в стране».  

При В. Ющенко День Победы хоть и отмечался на официальном уровне, однако 
власти постепенно умаляли его значение, заодно пытаясь повысить роль Дня 
Независимости. Именно с этой целью В. Ющенко начал проводить военные парады             
24 августа, считает газета. В этом же году на День Независимости парада не будет, что 
достаточно красноречиво само по себе. Смена главного праздника – ещё одно 
дополнение к новому курсу В. Януковича, который пропагандирует дружбу с Москвой. 
Для этой концепции 9 Мая (символ общей победы) в качестве «Дня № 1» подходит как 
нельзя лучше, пишет издание.  

Политолог В. Карасёв в этом видит опасность. «Правильнее было бы 
проводить равные празднества и в День Победы, и в День Независимости, – 
считает он. – Иначе общество ещё раз укрепится во мнении, что Янукович родом 
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из СССР. И вообще это неправильно. Не может же самолёт лететь с креном на 
одно крыло. А теперь 24 августа свои силы на улицы, скорее всего, выведет 
оппозиция – будет защищать независимость. И события могут быть 
непрогнозируемыми».  

С такой точкой зрения не соглашается политолог В. Корнилов: «Общество готово к 
тому, что главным праздником страны будет именно День Победы. Ведь для 
подавляющего большинства украинцев 9 Мая значит больше, чем 24 августа. Народу 
нужны победы, он устал отмечать поражения и голодоморы, как при Ющенко. Так что 
Янукович идёт за общественным мнением».  

В самом же обществе медленно, но уверенно формируется понимание 
необходимости единения и просматривается тенденция к «стесыванию» острых 
углов истории. Так, Луганская областная организация ВО «Свобода» открыла в 
Луганске реконструированный при ее содействии мемориал воинам Красной 
армии, павшим в годы Второй мировой войны, и установила памятный крест 
«Украинцам обоих берегов Днепра, павшим за свободу Украины». 

Как сообщили в пресс-службе областной организации «Свобода», члены и 
сторонники партии и руководители местной ячейки Конгресса украинских 
националистов совместными усилиями подготовили место установления креста. 
После этого начался молебен по павшим украинцам обоих берегов Днепра в годы 
Второй мировой.  

Почтив память как павших воинов Красной армии, так и воинов УПА, 
украинское духовенство освятило крест примирения.  

Этапным можно считать и полуторачасовой телемост, посвящённый 65-й 
годовщине Победы в Великой Отечественной войне, проведенный 
Севастопольской и Львовской региональными государственными 
телерадиокомпаниями.  

В двух студиях участниками общения самого Западного и самого Южного 
регионов Украины были председатель Львовской областной государственной 
администрации В. Горбаль и председатель Севастопольского городского совета 
Ю. Дойников, ветераны Великой Отечественной войны, освобождавшие 
Севастополь и Львовскую область, деятели культуры и искусства, 
военнослужащие ВМС Украины – выходцы из Львова.  

Принявший участие в телемосте (в севастопольской студии) первый 
заместитель председателя Государственного комитета телевидения и 
радиовещания А. Мураховский поздравил ветеранов войны с Днём Победы и 
отметил важность осуществления подобных телевизионных проектов для 
укрепления дружеских связей между регионами Украины.  

Таким образом в этом году 9 Мая в Украине стало не только Праздником 
Победы в Великой Отечественной войне или, для кого-то, в войне 1941–1945 гг., 
этот день дал примеры преодоления крупнейшей внутренней проблемы 
украинского общества – примирения различных памятей, стал еще одним шагом к 
его победе над существующими стереотипами и мифами, открывая возможность к 



 17

общему лучшему будущему (Материал подготовлен с использованием информации 
изданий «Сегодня» (www.segodnya.ua), «Newsru.ua» (http://rus.newsru.ua), «Версии.com» 
(http://www.versii.com), «Обком» (http://obkom.net.ua), «Корреспондент.net» 
(www.korrespondent.net), «Украинская правда» (www.pravda.com.ua). 

 
 

АКТУАЛЬНА ПРЕС-КОНФЕРЕНЦІЯ 
 

С. Горова, влас. кор. 

 
КВУ та міський голова міста Ковель – 

за громадське формування списку кандидатів у міські раду 
 
Комітет виборців України та міський голова Ковеля ініціюють проведення 

громадського формування списку кандидатів у міську раду Ковеля. Про це йшлося 
на прес-конференції в інформаційному агентстві УНІАН, що відбулася 12 травня 
поточного року. 

У прес-релізі КВУ, наданому журналістам, зазначено, що пропорційна 
система «закритих списків» на місцевих виборах повністю дискредитувала себе і 
стала справжнім гальмом у розвитку місцевого самоврядування. 

Відповідно, за словами міського голови міста Ковель С. Кошарука, визріла 
ідея створити відкритий блок і повною мірою включити громадськість у 
формування виборчого списку. «Ми шляхом експертного опитування склали 
перелік авторитетних у місті людей, які здатні сформувати у Раді фахову команду 
однодумців. Це набрало вигляду початкового варіанту такого списку. Далі, за 
узгодженою з КВУ процедурою, періодично проводимо репрезентативні 
соціологічні дослідження, визначаючи рівень довіри та підтримки громадських 
діячів, які представлятимуть такий відкритий блок», – повідомив С. Кошарук.  

У Ковелі продовжуватиметься процедура тривалого обговорення кандидатів 
до виборчого списку від відкритого блоку. Мешканці міста матимуть можливість 
детальніше ознайомитися з біографічними даними кандидатів, їхніми намірами та 
міркуваннями щодо розвитку міста. Окрім того, на етапі обговорення ковельчани 
матимуть змогу пропонувати до списку кандидатури, які на їх думку, можуть 
гідно представляти їх вулиці чи райони в міській раді. 

Напередодні формування остаточного варіанту складу такого списку від 
відкритого блоку буде проведене громадське обговорення або громадське 
голосування, у якому мешканці Ковеля остаточно визначать перелік та 
порядковість кандидатів у виборчому списку. 

У тому випадку, якщо Верховна Рада поверне мажоритарну систему на 
місцеві вибори, громадяни попереднім голосуванням зможуть обирати для свого 
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округу кандидата, якого вони хочуть делегувати до міської ради. Шляхом 
попереднього громадського голосування виборці зможуть вплинути на те, хто 
висуватиметься в їхньому мажоритарному окрузі чи дільниці від відкритого 
блоку. За умови ж пропорційної виборчої системи, буде номінально сформовано і 
зареєстровано блок з політичних партій і громадських організацій, які вже 
сьогодні погодилися підтримати таку ідею і відмовилися від будь-яких квот у 
виборчих списках. 

З кожним потенційним кандидатом буде підписано політичну угоду про 
сумлінне виконання обов’язків представника громади, згідно з якою кожен обіцяє 
скласти свої депутатські повноваження у випадку, коли громада висловить йому 
недовіру. 

Таким чином, підкреслював С. Кошарук, закінчуючи свій виступ, «ми 
зможемо представників громади в міській раді наблизити саме до мешканців. І, я 
думаю, більше активізується громада і ми зможемо гарантувати, що міські 
громади – це, власне, і є сильна держава Україна». 

Зі свого боку КВУ є гарантом відкритості і прозорості громадського 
формування списку, а також сприятиме інформаційній підтримці ініціативи, 
зазначив голова правління Комітету виборців України О. Черненко. 

 
(Інформація СІАЗ) 

 
 

ЗАКОНОДАВЧА ВЛАДА 
 
Председатель Верховной Рады Украины В. Литвин выступает за 

внедрение в государстве избирательной системы, при которой парламент 
избирался бы по составленным политическими партиями спискам 
кандидатов с преференциями для избирателей. Об этом спикер заявил в ходе 
парламентских слушаний на тему «Реформирование законодательства Украины о 
местных выборах в интересах территориальных общин». 

Спикер назвал три условия, при которых возможно голосование по 
преференционным открытым спискам. Первым из них является распределение 
количества мандатов в избирательных округа. Второе – участие в выборах 
небольшого количества субъектов избирательного процесса. Последним условием, 
по мнению В. Литвина, является стабильность партийной системы. В то же время, 
по его мнению, при проведении местных выборов стоит вернуться к 
мажоритарной системе, при которой кандидаты выдвигаются от округов, а также 
ввести открытые партийные списки с преференциями на парламентских выборах. 

Как отметил В. Литвин, существующая на сегодня пропорциональная система 
выборов Рады и местных советов не оправдала себя. По оценкам спикера ВР, она 
противоречит Конституции и нарушает права человека (УРА-Информ (ura-
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inform.com). – 2010. – 12.05).  
 

*** 
Председатель Верховной Рады В. Литвин прогнозирует, что очередные 

местные выборы пройдут 27 марта 2011 г. Об этом он сказал в эфире радио 
Эра-FM. 

При этом он исключил возможность проведения внеочередных выборов 
Верховной Рады. «Выборы в Верховную Раду должны пройти осенью 2012 г., как 
это предусмотрено Конституцией и законами Украины. А до этого времени 
должна быть напряженная и чрезвычайно тяжелая работа власти», – сказал            
В. Литвин. 

Спикер добавил, что выборы в парламент должны пройти по новой 
избирательной системе, которая предусматривает открытые партийные списки 
(Главком: Новости политики и экономики (glavcom.ua). – 2010. – 12.05).  

 
*** 

Председатель Верховной Рады В. Литвин намерен направить запрос в 
Генеральную прокуратуру относительно причин возобновления уголовного 
дела против лидера блока ее имени Ю. Тимошенко.  

Спикер отметил, что у него нет официальной информации по этому делу. «Я по 
этому поводу попробую сделать официальный запрос. Я здесь преследую в первую 
очередь интерес, чтобы у нас не было в сессионном зале поводов для очередного 
противостояния и для блокирования Верховной Рады», – сказал он. 

В то же время В. Литвин подчеркнул, что все граждане должны одинаково 
отвечать перед законом. 

Спикер подчеркнул, что правоохранительные органы должны быть 
деполитизированы, а на работу в соответствующие структуры, по его мнению, 
нужно проводить жесткий конкурс (Обком (www.obkom.net.ua). – 2010. – 13.05).  

 
*** 

Заступник Голови Верховної Ради України М. Томенко, коментуючи різні 
погляди опозиції та влади на можливі підписання міждержавних угод 
Президентами В. Януковичем та Д. Медведєвим 17 травня, наголосив, що 
«Україні корисна економічна співпраця з Росією, а не економічне поглинання 
Росією». 

Аналізуючи ситуацію, що склалася з підписанням Президентами у Харкові, а 
потім ратифікацією в парламенті Угоди стосовно продовження терміну 
перебування Чорноморського флоту на території України, М. Томенко зазначив: 
«Підписання цього документа відбувалося у непрозорий, таємний спосіб, коли не 
тільки опозиція, а й експерти і суспільство були поза цим процесом». Окрім того, 
віце-спікер нагадав, що про те, що все відбувалося в непрозорий спосіб, говорив і 
віце-прем’єр уряду С. Тігіпко, і пояснив, що саме тому опозиція наполягла на 
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попередньому розгляді у парламенті угод напередодні їх підписання президентами 
17 травня. 

Заступник Голови Верховної Ради наголосив, що «ми не заперечуємо 
взаємовигідну співпрацію, але на сьогодні одні з найбільш конкурентних галузей, 
скажімо, атомна енергетика чи авіабудівництво, не потребують керівництва з боку 
інших держав». Як приклад М. Томенко навів експертну оцінку можливого 
об’єднання «Газпрому» та «Нафтогазу», згідно з якою частка у спільному 
підприємстві «Нафтогазу» становила би 6–6,5 %. «Тобто зрозуміло, що в умовах 
створення спільних корпорацій або підприємств керівництво ними повністю 
переходить російській стороні», – підкреслив він. «Це точно не взаємовигідне 
співробітництво, а економічне поглинання стратегічно важливих галузей», – додав 
віце-спікер (Сайт Верховної Ради України (portal.rada.gov.ua). – 2010. – 12.05).  

 
*** 

Комитет Верховной Рады по вопросам свободы слова и информации 
просит Генеральную прокуратуру рассмотреть факты, обнародованные 
журналистами телекомпаний «1+1» и СТБ о цензуре на предмет соблюдения 
законодательства, и в случае их подтверждения возбудить уголовные дела по 
этим фактам.  

Соответствующее заявление комитет принял на заседании.  
Члены комитета выражают глубокую обеспокоенность обнародованной 

информацией о давлении на журналистов и цензуре на общегосударственных 
телеканалах.  

Комитет обращается к Президенту, парламенту и Кабинету Министров с 
требованием принять все доступные им меры для защиты профессиональных и 
гражданских прав журналистов.  

Депутаты, которые входят в состав комитета, намерены разработать законопроекты 
об изменении Закона «Об информации» и других законов, которые бы конкретизировали 
определение понятий «цензура», «препятствование профессиональной деятельности 
журналистов» (Эксперт-центр (www.expert.org.ua). – 2010. – 12.05). 

 
*** 

Народный депутат, председатель подкомитета парламентского 
Комитета по вопросам борьбы с оргпреступностью и коррупцией            
Г. Омельченко настаивает на рассмотрении в парламенте проекта 
постановления «Об образовании Специальной временной следственной 
комиссии Верховной Рады по расследованию деяний Президента Украины            
В. Януковича, которые содержат признаки преступлений, и рассмотрения 
вопроса об отстранении его с поста Президента Украины в порядке 
импичмента». 

При этом Г. Омельченко отметил, что основанием для начала процедуры импичмента 
является то, что В. Янукович нарушил нормы законодательства, подписывая Соглашение о 
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продлении пребывания на территории Украины российского Черноморского флота. 
В пояснительной записке к проекту постановления Г. Омельченко обращает 

внимание на то, что накануне ратификации парламентом этого соглашения 
Главное научно-экспертное управление Аппарата парламента указало, что 
документ является дискуссионным с точки зрения конституционности. Аппарат 
предложил обратиться за разъяснением в Конституционный Суд. 

Автор проекта постановления также обращает внимание на то, что свою 
негативную оценку Соглашению дал и Комитет ВР по иностранным делам, 
рекомендуя отклонить законопроект о ратификации «как имеющий 
антиконституционный и антигосударственный характер и ставящий под угрозу 
национальные интересы Украины, подрывающий ее государственный суверенитет и 
территориальную целостность и ведущий к наращиванию государственного долга 
страны» (Главком: Новости политики и экономики (glavcom.ua). – 2010. – 12.05).  

 
*** 

По мнению депутата от НУ – НС А. Яценюка, резонансные соглашения 
между Россией и Украиной будут подписаны «под столом». 

«Зачем много шума, если это можно отдать на уровень руководителей 
государственных компаний и тихонько на основании тех или иных решений 
правительства поподписывать все эти документы», – пояснил депутат в эфире          
«5 канала». 

По словам А. Яценюка, «все эти соглашения будут предусматривать, с одной 
стороны – создание разного рода межгосударственных структур, с другой – 
контроль над этими государственными структурами непосредственных людей, 
которые сидят в правительстве и в Партии регионов» (Главком: Новости 
политики и экономики (glavcom.ua). – 2010. – 12.05).  

 
*** 

Депутати не підтримали проект закону про перешкоджання допуску 
людей до лісів та водойм орендарями землі.  

За проект Б. Губського проголосувало лише 147 депутатів.  
«Необхідність прийняття закону обумовлена тим, що надзвичайно 

розповсюдженими стають факти незаконного недопущення громадян до об’єктів 
водного фонду та лісів державної та комунальної власності, з боку спеціальних 
водокористувачів та власників чи орендарів земельних ділянок», – ішлося в законі.  

Проект передбачав за незаконне обмеження вільного доступу до водних 
об’єктів громадян для культурно-оздоровчих, рекреаційних цілей, а також тварин 
для водопою накладення штрафу на громадян від 100 до 200 неоподатковуваних 
мінімумів доходів громадян і на посадових осіб – від 200 до 300 
неоподатковуваних мінімумів доходів громадян (Українська правда 
(www.pravda.com.ua). – 2010. – 12.05).  
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*** 
В Верховной Раде зарегистрирован законопроект, регулирующий действие 

Европейской хартии о региональных языках в Украине.  
Законопроект «О региональных языках и языках меньшинств» 

зарегистрирован народным депутатом В. Колесниченко (Партия регионов).  
Как отмечается в пояснительной записке, документ закрепляет механизм 

определения территории, на которой должны выполняться требования 
Европейской хартии о региональных языках и языках меньшинств, 
ратифицированной Украиной 5 мая 2003 г.  

Как объяснил В. Колесниченко, органы местного самоуправления могут 
признать язык региональным, если его используют 10 % населения 
административно-территориальной единицы, а также если с такой инициативой 
выступят 10 % депутатов местного совета.  

По мнению экспертов, принятие законопроекта приведет к расколу 
государства. «Русскому языку в Украине ничего не угрожает, – заявила доцент 
кафедры украинского языка Национального университета “Киево-Могилянская 
академия” О. Денская. – Исследования показывают, что в административном 
секторе украинский язык не доминирует. Поэтому дальнейшее сужение его 
функций приведет к расколу государства. Украина возникла не в результате 
объединения разных национальностей, а на основе украинского этноса. И язык 
здесь играет важную роль».  

Народный депутат В. Яворивский (БЮТ) считает, что В. Колесниченко 
основывается на некорректном переводе хартии: «В оригинале документа речь 
шла о миноритарных языках, то есть находящихся под угрозой исчезновения. У 
нас это крымскотатарский, караимский, гагаузский и ромский языки. Однако при 
переводе понятие исчезающих языков было заменено на понятие языков 
национальных меньшинств» (Корреспондент.net (korrespondent.net). – 2010. – 
12.05).  

 
*** 

Верховная Рада отказалась внести изменения в закон об 
общеобязательном государственном пенсионном страховании. За 
законопроект, автором которого является «бютовец» А. Фельдман, проголосовало 
119 депутатов из 226 необходимых.  

Этим документом предлагалось отменить норму, которая предусматривала, 
что выплата пенсий приостанавливается на весь период проживания пенсионера за 
границей, если иное не предусмотрено международным договором Украины 
(УРА-Информ (ura-inform.com). – 2010. – 13.05).  

 
*** 

Верховна Рада України прийняла за основу проект закону «Про внесення 
змін до деяких законодавчих актів України (щодо подолання соціального 
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сирітства в сім’ях громадян, які працюють за кордоном)».  
Законопроектом пропонується запровадити тимчасову опіку та тимчасове 

піклування, що встановлюються органами опіки та піклування за спільною заявою 
батьків, або заявою того з батьків, з ким проживає дитина, на період, коли з 
поважних підстав такі батьки не можуть виконувати свої батьківські обов’язки 
(Сайт Верховної Ради України (portal.rada.gov.ua). – 2010. – 12.05).  

 
*** 

Кабинет Министров Украины не предоставил депутатам Верховной 
Рады тексты соглашений, которые должны быть подписаны 17 мая 
Президентами Украины и России В. Януковичем и Д. Медведевым, поскольку 
документы еще до конца не проработаны. Об этом сообщил представитель 
Президента в парламенте Ю. Мирошниченко. 

По его словам, оппозиция потребовала от правительства отчета относительно 
соглашений во вторник, а заслушать этот отчет она пожелала уже в среду. Таким 
образом, отведенный на подготовку срок оказался слишком коротким, и власть не 
успела подготовить исчерпывающий перечень документов. Ю. Мирошниченко 
отметил, что на подготовку документов нужно еще день-два времени. «Поэтому 
говорить об анализе текста еще рановато», – считает он (УРА-Информ (http://ura-
inform.com). – 2010. – 12.05).  

 
*** 

У БЮТ не виключають подальшого переходу депутатів фракції в 
коаліцію. 

Про це заявив народний депутат від БЮТ А. Сенченко в ефірі 5 каналу. 
 Коментуючи інформацію ЗМІ про те, що у фракції БЮТ залишилося лише 

близько 60 депутатів, вірних Ю. Тимошенко, він сказав: «Я думаю, що будуть ще 
якісь рухи з фракції, але від цього чистіше повітря стає».  

Крім того, депутат вважає, що перехід окремих депутатів БЮТ до коаліції – 
«це сигнал для комуністів». «Ще трошки доберуть, і вже комуністи з їх амбіціями 
не потрібні будуть у правлячій коаліції. Ось тоді я подивлюся, що буде 
відбуватися», – сказав А. Сенченко (Фундацiя «Вiдкрите суспiльство» 
(deputat.org.ua). – 2010. – 12.05).  

 
 

ВИКОНАВЧА ВЛАДА 
 
Президент ініціює створення фонду підтримки національної футбольної 

збірної України до Євро-2012. Таку пропозицію він висловив під час засідання 
Комітету з підготовки та проведення в Україні фінальної частини чемпіонату 
Європи 2012 р. з футболу. «Я хотів би, щоб ви подумали над питанням створення 
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українського фонду підтримки збірної України. І якщо ви не заперечуватимете, я 
також візьму участь у цьому питанні – як фізична особа», – сказав глава держави, 
звертаючись до учасників засідання. 

«Я вважаю, що кожен громадянин України також може взяти участь у фонді, і 
присутні тут чиновники – у тому числі», – зазначив В. Янукович. 

«Я впевнений, що в цьому залі немає людей, які б не мріяли, щоб наша збірна 
перемогла. Будемо ставити таке завдання і просити Господа Бога, щоб він допоміг 
нам отримати цю перемогу», – сказав Президент. 

Глава держави підкреслив, що влада зробить усе, щоб підготовка і 
проведення Євро-2012 в Україні відбулися на належному рівні. Але при цьому не 
можна забувати про те, що мільйони вболівальників «чекають на перемогу в 
цьому чемпіонаті саме нашої збірної». Тому, підкреслив Президент, вона має бути 
підготовлена до чемпіонату так, «як про це мріють уболівальники» (Офіційне 
інтернет-представництво Президента України (www.president.gov.ua). – 2010. 
– 12.05).  

 
*** 

Президент В. Янукович считает партнерские отношения между 
центральными органами власти и регионами залогом обеспечения 
экономической стабильности. 

«Солидарные партнерские действия между центром и регионами должны 
обеспечить экономическую стабильность, социально-экономический прогресс и 
возобновить консенсус в обществе», – сказал Президент. 

Он подчеркнул, что готов работать и сотрудничать с руководителями, 
которые избираются на местах, независимо от того, к какой политической силе 
они принадлежат. 

Отдельно В. Янукович отметил роль Совета регионов. 
По его словам, в обязанности совета будет входить анализ ситуации в 

регионах, разработка административных решений как Президента, так и Кабинета 
Министров касательно ситуации в регионах, а также разработка необходимых 
изменений законодательства. 

«Совет должен стать субъектом, который формирует требования к социально-
экономическому развитию регионов. Его главное задание – улучшить жизнь 
людей», – отметил он. 

В. Янукович предложил членам совета практиковать проведение выездных 
заседаний в регионах. 

Он также попросил руководителей областей ежемесячно предоставлять ему 
короткую справочную информации о ситуации в регионе. 

Президент высказался за усиление роли регионов, разграничение полномочий 
местных государственных органов власти и органов управления 
(PRESIDENT.org.ua (president.org.ua). – 2010. – 12.05). 
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*** 
Президент В. Янукович пропонує Верховній Раді допустити підрозділи 

Збройних сил інших держав на територію України.  
Відповідний проект закону в середу, 12 травня, зареєстрований у парламенті. 
Президент пропонує допустити іноземні підрозділи для участі в українсько-

американських навчаннях «Сі Бриз-2010» та «Репід Трайдент-2010». 
Також плануються українсько-польсько-канадсько-литовські навчання 

«Кленова Арка-2010», багатонаціональні навчання «Бар’єр-2010», «Світла Лавина-
2010», українсько-словацьке навчання «Слов’яни за мир-2010», українсько-
румунське навчання, українсько-білоруське навчання та багатонаціональне навчання 
«Козацький степ-2010» (Українська правда (www.pravda.com.ua). – 2010. 12.05).  

 
*** 

Президент В. Янукович предлагает усовершенствовать положения 
Договора о дружбе, партнерстве и сотрудничестве с Российской Федерацией 
от 1997 г. 

Об этом он заявил, открывая заседание Совета регионов с участием глав 
государственных администраций и областных советов. 

«Положения Договора от 1997 г., предусматривающие широкий круг для 
политического, экономического и гуманитарного сотрудничества, будут сейчас 
выписаны в новом договоре и будут созданы все условия, чтобы новый импульс 
запустил эти механизмы между нашими странами», – сказал Президент. 

По словам В. Януковича, практически каждое положение базового договора 
предусматривает подготовку отдельного соглашения, в частности, по таким 
вопросам как промышленная кооперация, развитие совместных экономических 
проектов, гуманитарная политика. 

При этом глава государства отметил, что длительное время и Россия, и 
Украина не использовали этот потенциал. 

В то же время В. Янукович заявил, что в настоящее время происходит 
«прорыв» в двусторонних отношениях. 

Президент подчеркнул, что последние украинско-российские договоренности 
свидетельствуют о том, что каждая из сторон может идти на уступки. 

Он также считает необходимым разработать долгосрочную программу 
двустороннего сотрудничества. 

«Считаю, что нам необходимо на системной основе урегулировать все 
положения и обязательства, заложенные в Договоре о дружбе, партнерстве и 
сотрудничестве и отработать соответствующую межгосударственную программу 
социально-экономического и гуманитарного сотрудничества на долгосрочную 
перспективу как минимум на 10 лет», – подытожил В. Янукович (Соцinform.net 
(socinform.net). – 2010. – 12.05).  

 
*** 
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Ряд председателей дипломатических представительств и посольств 
Украины уволены в соответствии с указами Президента В. Януковича. Так, 
среди них оказались посол в США и Антигу и Барбуда по совместительству            
О. Шамшур, представитель Украины при ЕС А. Веселовский, посол в Австрии            
Е. Чорнобривко и глава миссии Украины при НАТО И. Сагач.  

Кроме того, В. Янукович уволил посла в Бельгии и Люксембурге Е. Бершеду, 
посла во Франции и в княжестве Монако, а также постоянного представителя при 
ЮНЕСКО по совместительству К. Тимошенко, посла в Иордании Ю. Малько, 
посла в Бразилии, Гайане и Боливии по совместительству В. Лакомова. 

Президент также уволил посла в Греции и Албании по совместительству            
В. Цибуха, посла в Ливии Г. Латия, посла в Польше А. Моцика и посла в 
Португалии Р. Троненко. 

Ранее В. Янукович снял с должностей послов Украины в Туркменистане, 
Афганистане и Израиле (УРА-Информ (ura-inform.com). – 2010. – 12.05).  

 
*** 

Минимальная заработная плата и должностные оклады в бюджетной 
сфере в 2010 г. будут повышены как минимум в 5 раз. Об этом в начале 
заседания правительства заявил Премьер-министр Н. Азаров. 

«Во-первых, повышается должностной оклад, тарифная ставка для первого 
разряда единой тарифной сетки. Как известно, больше 2 лет эта ставка была 
заморожена и составляла 545 грн. С 1 апреля этот показатель будет поэтапно 
повышаться до размера минимальной зарплаты. Повышения окладов получат 
свыше 3,5 млн работников образования, науки, здравоохранения и т. д.», – сказал 
Н. Азаров. 

Он также отметил, что пересчет должностных окладов будет осуществляться 
с 1 января 2010 г. «Работникам бюджетной сферы будет перечислена зарплата за 
январь – апрель в 2010 г. и разница будет доплачена в течение мая – июня. В 
целом в течение 2010 г. минимальная зарпалата и должностной оклад в 
бюджетной сфере будет повышен как минимум в 5 раз», – отметил Н. Азаров 
(Четверта Влада (www.4vlada.net). – 2010. – 12.05).  

 
*** 

Прем’єр-міністр України М. Азаров заявив, що уряд країни готовий 
інформувати суспільство про зміст угод, які планується підписати під час 
офіційного візиту президента Російської Федерації Д. Медведєва в Україну. Про 
це він сказав під час засідання Кабінету Міністрів у середу, 12 травня. 

«Ми готові інформувати парламент і суспільство про наміри уряду. Немає 
ніяких секретів», – наголосив М. Азаров. 

При цьому М. Азаров зазначив, що станом на сьогоднішній день ці 
документи ще не є підписаними, і «згідно з дипломатичною практикою є 
робочими матеріалами до переговорів». У зв’язку з цим Прем’єр висловив 
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враження цинізмом опозиції, котра свого часу приховувала від суспільства текст 
підписаних газових угод, які виявилися зрадницькими і кабальними для України, а 
сьогодні вимагає оприлюднення документів, які ще перебувають у роботі 
(Официальный сайт Партии регионов (www.partyofregions.org.ua). – 2010. – 
12.05).  

 
*** 

Кабмін не скасовуватиме фіксовані податки. Про це заявив віце-прем’єр          
С. Тігіпко. 

«Не треба ніяких спекуляцій стосовно фіксованих податків, ніхто від них 
відмовлятися не буде. Ми добре розуміємо, що за цими законами            
3 млн працюючих українців», – наголосив він. 

«Безумовно, є втрати, які несе бюджет, але це не підстава для того, щоб 
руйнувати систему. Ми знайдемо можливості для того, щоб і бюджет менше 
втрачав, і люди могли започатковувати самий простий бізнес», – сказав С. Тігіпко. 

Він також зазначив, що поки не визначена сума кредиту, який надасть Україні 
МВФ. 

Відповідаючи на питання, навіщо Україні 19 млрд дол. від МВФ, С. Тігіпко 
сказав: «Якщо ви порахуєте, скільки необхідно Україні за зовнішніми боргами 
платити три роки, то ви зрозумієте навіщо. Тому що гроші ітимуть не на покриття 
дефіциту бюджету, а на валютні резерви» (Українська правда 
(www.pravda.com.ua). – 2010. – 12.05).  

 
*** 

Вице-премьер-министр по гуманитарным вопросам В. Семиноженко 
отрицает цензуру в средствах массовой информации. 

Он критически высказался в адрес заявлений оппозиции о якобы наличии 
цензуры. 

По его словам, оппозиция прибегает к заявлениям о цензуре в прессе вместо 
того, чтобы обращаться с письмами в соответствующие органы. 

Вице-премьер отметил, что об отсутствии цензуры в СМИ, в частности, 
свидетельствует освещение по телевидению митинга оппозиции у здания 
Верховной Рады 11 мая. 

По словам вице-премьера, даже государственный канал «Первый 
национальный», комментируя решение Верховной Рады 12 мая заслушать 
информацию правительства о готовящихся к подписанию с Россией соглашениях, 
назвал это победой оппозиции. 

Напомним, что Европейская федерация журналистов обеспокоена жалобами 
на цензуру в украинских СМИ. Ранее журналисты программы ТСН на «1+1», а 
затем и журналисты программы «Вікна» на СТБ заявили о введении цензуры при 
подготовке сюжетов (PRESIDENT.org.ua (president.org.ua). – 2010. – 13.05).  
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*** 
Кабінет Міністрів встановив графік виплати недоотриманих через 

прийняття бюджету в січні – квітні пенсій і соціальних виплат.  
Про це йдеться в постанові № 336 від 12 травня, оприлюдненій на веб-сайті 

уряду. Згідно з документом, борги з пенсій і соціальної допомоги за січень і лютий 
будуть виплачуватися в травні, заборгованість за березень і квітень – у червні 
(Економічна правда (www.epravda.com.ua). – 2010. – 12.05).  

 
*** 

Уряд схвалив законопроект про державні гарантії відновлення 
заощаджень громадян України, що передбачає створення автоматизованого 
інформаційного реєстру вкладників, страховиків і застрахованих. 

Н. Азаров повідомив, що метою законопроекту є справедливе, ефективне, 
послідовне повернення заощаджень вкладникам, які їх втратили. 

За словами Прем’єра, для повернення заощаджень вкладникам необхідно 
забезпечити функціонування автоматизованої інформаційної системи вкладників, 
що реєструються, а також реєстр страховиків і страхованих осіб.  

«Таким чином можна зафіксувати борг держави і почати погашати його настільки 
швидко, наскільки дозволить це робити ріст економіки і наповнення держбюджету», – 
підкреслив М. Азаров.  

За словами Прем’єра, відповідний законопроект потрібен, аби повернення 
заощаджень не залежало від передвиборних обіцянок, «щоб люди ніколи не 
відчували гірку образу від обману за прикладом так званої Юлиної тисячі» 
(Економічна правда (www.epravda.com.ua). – 2010. – 12.05).  

 
*** 

Кабинет Министров отменил постановление № 230 от 18 марта 2009 г. о 
введении временной надбавки 13 % к действующей ставке ввозной пошлины на 
холодильники и автомобили. Об этом сообщил министр экономики В. Цушко. 

По его словам, соответствующее постановление было принято на заседании 
правительства в среду, 12 мая. Он отметил, что в 2009 г. Верховной Радой был 
принят закон о введении на 6 месяцев дополнительной пошлины на автомобили и 
холодильники, срок действия этого закона истек (MIGnews.com.ua 
(www.mignews.com.ua). – 2010. – 12.05).  

 
*** 

Українське керівництво проводить «багаторівневий» аудит діяльності 
уряду Ю. Тимошенко. Про це повідомив голова Адміністрації Президента            
С. Льовочкін. 

Так, за його словами, до аудиту публічних фінансів запрошені структури 
Єврокомісії, міжнародних фінансових організацій.  

«На іншому рівні аналізується діяльність держмонополій, система 
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держзакупівель, відшкодування ПДВ, діяльність податкової адміністрації», – 
сказав він. 

Окремого вивчення, за словами С. Льовочкіна, вимагає витрата коштів, 
отриманих Україною від продажу квот викидів парникових газів. 

Крім того, зазначив глава адміністрації, до аудиту залучені організації, що 
мають досвід розслідувань у фінансовій сфері. 

«Завдання цього аудиту – не схопити когось за руку, а зрозуміти реальний 
стан справ в економіці, і за його підсумками – розробити рекомендації», – 
зазначив він (MIGnews.com.ua (www.mignews.com.ua). – 2010. – 12.05).  

 

ПОЛІТИКА 
 
Лидер БЮТ Ю. Тимошенко связывает вызов на следующий допрос с 

визитом в Украину президента России Д. Медведева. 
Об этом Ю. Тимошенко сказала на выходе из Главного следственного 

управления Генпрокуратуры после допроса в среду, 12 мая.  
Она назвала неслучайным то, что следующий допрос с избранием меры 

пресечения назначен на 17 мая, когда Украину посетит российский президент. 
«Думаю, никаких (случайных) совпадений нет. 17 мая планируется подписание 
недопустимых соглашений о сдаче всех украинских монополий, и 17 мая 
Янукович хочет показать, как он расправляется с оппозицией», – сказала            
Ю. Тимошенко.  

На вопрос, возможен ли ее арест, она ответила: «Я этого не исключаю».  
По мнению лидера БЮТ, Генпрокуратура занимается выполнением 

политических заказов.  
Вместе с тем она дала понять, что собирается обжаловать постановление о 

привлечении ее к уголовной ответственности. При этом Ю. Тимошенко сказала, 
что подписка о невыезде не остановит ее. «Меня никакие подписки о невыезде не 
ограничат. Я буду ездить по Украине и рассказывать, какую власть мы получили», 
– заявила она. 

Ю. Тимошенко прогнозирует, что действия против неё встретят 
сопротивление общественности (ProUA (www.proua.com). – 2010. – 12.05).  

 
*** 

Партия «Наша Украина» решила не входить в Национальный комитет 
защиты Украины. Такое решение было принято на заседании президиума 
политсовета партии, сообщает пресс-служба «Нашей Украины».  

При этом президиум поддержал создание и цель деятельности комитета.  
«Комитет должен действительно стать организацией объединения граждан в 

борьбе за демократическую европейскую Украину, а не превратиться в площадку 
соревнований политиков за единоличное лидерство и инструмент получения 
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политических дивидендов», – подчеркивают в «Нашей Украине».  
В политсовете партии считают, что ее задача – «координировать деятельность 

с комитетом в вопросах защиты национальных интересов и предоставлять 
комитету всестороннюю помощь в разворачивании общественного сопротивления, 
а не декларировать юридическое вхождение в этот комитет» (Эксперт-центр  
(www.expert.org.ua). – 2010. – 13.05).  

 
*** 

Лидер политической партии «Фронт змін» А. Яценюк обратился с 
запросом к Генеральному прокурору Украины А. Медведько относительно 
выяснения оснований вызова в органы прокуратуры и возбуждения уголовной 
дела в отношении гражданки Украины, бывшего Премьер-министра Украины 
Ю. Тимошенко. Об этом в среду, 12 мая, сообщили в пресс-службе партии 
«Фронт змін». 

А. Яценюк просит Генпрокурора предоставить эту информацию с целью 
выяснения: носит это уголовное дело правовой характер или является 
политическим заказом новой власти (MIGnews.com.ua (www.mignews.com.ua). – 
2010. – 12.05).  

 
*** 

Украинская оппозиция обещает устроить ряд массовых акций протеста, 
если 17 мая между Украиной и Российской Федерацией будет подписано более 
пяти межгосударственных соглашений. Об этом заявил народный депутат от 
БЮТ, глава оппозиционного правительства С. Соболев.  

Он опасается, что в ходе встречи украинского и российского Президентов            
В. Януковича и Д. Медведева будет подписано больше соглашений, нежели 
анонсировал парламенту в среду, 12 мая, вице-премьер министр А. Клюев. По 
словам С. Соболева, если, кроме озвученных документов будет подан хоть один из 
документов, которые были напечатаны как проекты, акций протеста не избежать. 
С. Соболев уточнил, что он имеет ввиду соглашения по атомной энергетике, по 
гидроэнергетике, авиастроению или «Нефтегазу» (УРА-Информ (ura-inform.com). 
– 2010. – 12.05).  

 
*** 

Украинская народная партия не пойдет в Комитет защиты Украины, а 
продолжит формировать «реальную правую украинскую оппозицию». 

Такое решение было принято на заседании правления, сообщили в пресс-
службе УНП. 

«Вхождение в Комитет защиты Украины – это подыгрывание сценарию по 
созданию двухполюсной политической модели, где и власть, и оппозиция 
представляют интересы большого капитала, лишь разыгрывая между собой 
мнимую политическую борьбу», – отмечают в УНП, подчеркивая, что «реально их 
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политика ничем не отличается, что подтвердилось действиями и предыдущего, и 
нынешнего правительств». 

В то же время УНП сообщает, что проводит работу по объединению 
идеологически близких к ней политических сил в единую организационную 
структуру – «Правую оппозицию» – с единым координационным центром, 
поскольку лишь появление реальной проукраинской оппозиции способно 
остановить реваншизм (ПАРЛАМЕНТ: Украинский политический tabloid 
(www.parlamentua.com). – 2010. – 13.05).  

 
*** 

Евроинтеграция Украины будет зависеть не от ее отношений с Россией, 
а от готовности руководства осуществлять европейские реформы. Такое 
мнение высказал комиссар ЕС по вопросам расширения и европейской политики 
соседства Ш. Фюле.  

Об этом он заявил на пресс-конференции, представляя оценку 5-летней 
реализации европейской политики соседства. По его словам, украинскую власть 
неоднократно призывали обеспечить хорошие отношения со всеми соседями. «Я 
думаю, ответ есть в том, насколько украинское руководство предано реформам, 
тому пакету реформ, который отвечает европейской повестке дня, и насколько 
Украина готова реализовывать этот пакет реформ», – подчеркнул комиссар ЕС 
(УРА-Информ (ura-inform.com). – 2010. – 13.05).  

 
*** 

Партія «За Україну!» розпочала акцію з поширення синьо-жовтої 
символіки в Україні, щоб нагадати новій владі, що українців багато і вони 
гуртуються. 

Про це заявив лідер партії В. Кириленко з парламентської трибуни. 
 «Нинішня влада має синьо-жовтий колір лише формально, а не фактично – 

переконаний лідер партії “За Україну!”. – І ми будемо роздавати на перехрестях, із 
наметів, де тільки зможемо це робити, синьо-жовті стрічки, синьо-жовтні значки, 
синьо-жовті прапорці простим людям для того, щоб влада побачила, що українців 
багато, вони гуртуються і нагадують владі про своє існування». 

 «Якраз зараз варто нагадати теперішній владі про існування українців, 
оскільки вони почали поводити себе, особливо останнім часом, як окупаційна 
адміністрація, а не як українська влада», – закликає В. Кириленко (Фундацiя 
«Вiдкрите суспiльство» (deputat.org.ua). – 2010. – 12.05).  

 
 

ЕКОНОМІКА 
 
В 2010 г. не предполагается рост цен на мясо и увеличение объемов 
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импорта мяса в Украину. 
Об этом сообщили в пресс-службе Министерства аграрной политики 

Украины со ссылкой на министра аграрной политики Н. Присяжнюка. 
По словам министра, в І квартале текущего года импорт мяса сократился на 

40 % по сравнению с аналогичным периодом 2009 г. 
По мнению Н. Присяжнюка, это обусловлено тем, что Государственный 

комитет ветеринарной медицины ответственно подошел к оценке качества мяса, 
импортируемого, а также увеличением объемов производства мяса птицы и 
свинины. 

«Социальное обеспечение потребителей еще не на таком уровне, как 
необходимо, рынок мяса недостаточно быстро растет, но мы контролируем 
ситуацию и роста цен не будет, и рост импорта мяса не предвидится», – отметил 
министр (Утро-Украина (www.utro.ua). – 2010. – 13.05).  

 
*** 

Европейский банк реконструкции и развития (ЕБРР) прокредитует 
сельскохозяйственный сектор Украины на сумму 20 млн долл. Об этом 
сообщили в ЕБРР. 

В частности, кредит украинским агрокомпаниям будет предоставлен для 
повышения продуктивности сельхозкомпаний и возврата в оборот пахотных 
земель, которые в настоящее время не используются. 

«Хотя в Украине первичное сельское хозяйство является одной из 
потенциально ключевых отраслей, оно страдает от недостаточных объемов 
инвестиций, как и во многих других странах Восточной Европы», – отмечают в 
ЕБРР. 

Банк предоставляет кредит компании UkrFarm Funding Limited, которая в 
дальнейшем использует их для финансирования приблизительно            
60 сельскохозяйственных компаний по всей стране. UkrFarm полностью 
принадлежит Ukrainian Agrarian Farms Ltd. (UAFL) – зарегистрированному холдингу 
для инвестиций Renaissance Group Holdings Limited. 

Из средств кредита компании получат финансирование в до- и 
послеурожайный период, а также финансирование для закупки 
сельскохозяйственной техники. Предусматривается, что в рамках данного кредита 
ежегодно будет возвращаться в оборот дополнительно до 57 тыс. га пахотных 
земель, которые в настоящее время не используются (НОВЫЙ МОСТ (www.new-
most.info). – 2010. – 11.05).  

 
 

*** 
«Заявления Премьер-министра Н. Азарова о том, что не надо 

использовать эмиссию для покрытия дефицита бюджета, не очень 
оптимистичны», – заявил в комментарии эксперт по вопросам бюджета            
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А. Новак. 
«Точнее, я бы их название слишком оптимистичными, поскольку 

закладывание дефицита в размере 57 млрд грн в бюджете на 2010 г. является 
скорее фиктивными чем реальным. Очевидно, был сформирован для 
представления МВФ получить очередной транш кредита», – заявил А. Новак. 

Реальный дефицит бюджета, по его словам, будет намного больше, «поскольку 
слишком оптимистичные прогнозы по доходной части бюджета, в частности по доходам 
от приватизации». 

«По этому вопросу предыдущее правительство также имело оптимистичные 
намерения, и с запланированных 10 млрд от приватизации собрало реально            
900 млн. То есть за восемь месяцев, которые остались, чтобы собрать 10 млрд при 
минимальных ценах, которые сейчас сформировались вследствие кризиса, то это 
надо почти ликвидную государственную собственность – промышленную и 
производственную – выставить с молотка. Это нереальные доходы и, очевидно, 
что это добавит к дефициту бюджета – он только увеличится, и чтобы покрыть 
дефицит бюджета, который сформируется в течение этого года, правительству 
придется делать и внешние, и внутренние заимствования», – сообщил А. Новак. 

По его мнению, большие показатели дефицита бюджета правительство 
сможет покрывать только за счет эмиссии (PRESIDENT.org.ua (president.org.ua). 
– 2010. – 12.05).  

 
*** 

В I квартале в 2010 г. в Украине объем экспорта услуг составил            
2,5574 млрд долл. и по отношению к соответствующему периоду в прошлом 
году составил 119,6 %, импорта – соответственно 1,1267 млрд долл. и 99,8 %.  

Об этом сообщает Государственный комитет статистики Украины. 
Сообщается, что положительное сальдо внешней торговли услугами 

составило 1,4307 млрд долл. (в I квартале в 2009 г. – 1,93 млрд долл.). 
При этом внешнеторговые операции услугами проводились с партнерами 196 

стран мира. 
Также в сообщении комитета говорится, что наибольший удельный вес в 

общем объеме украинского экспорта составляли транспортные (73,7 %), разные 
деловые, профессиональные и технические (11,4 %) услуги. 

Ранее в НБУ сообщали, что профицит сводного платежного баланса Украины 
в марте составил 1,032 млрд долл., тогда как в январе и феврале фиксировался его 
дефицит (Корреспондент.net (korrespondent.net). – 2010. – 12.05).  

 
 

*** 
Правительство Украины и Всемирный банк (ВБ) договорились об 

открытии кредитной линии на программы энергосбережения в размере            
350 млн долл. Об этом заявил глава Нацагентства Украины по вопросам 
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эффективного использования энергетических ресурсов (НАЭР) С. Ермилов на 
встрече с делегацией Северного инвестиционного банка.  

С. Ермилов также проинформировал делегацию банка о завершении 
подготовки Плана действий по повышению энергоэффективности (Главком: 
Новости политики и экономики (glavcom.ua). – 2010. – 12.05).  

 
*** 

На протяжении января – апреля 2010 г. Национальный банк Украины 
выдал коммерческим банкам 2,858 млрд грн рефинансирования в виде кредитов 
под программы финансового оздоровления. Об этом говорится в информации, 
обнародованной на сайте Нацбанка. 

Согласно информации, в январе т. г. стабилизационные кредиты получили 
шесть банков на общую сумму 1,360 млрд грн. В феврале т. г. НБУ выделил на 
финансовое оздоровление четырех банков 1,126 млрд грн. В марте стабкредиты не 
предоставлялись, а в апреле был выдан кредит одному банку в сумме            
0,372 млрд грн. 

Нацбанк также предоставлял кредиты коммерческим банкам для 
финансирования мероприятий, связанных с подготовкой и проведением Евро-
2012. Так, в феврале был предоставлен кредит одному банку на сумму            
427,45 млн грн, в марте – одному банку на 460,18 млн грн, в апреле – одному 
банку на 18,02 млн грн (Главком: Новости политики и экономики (glavcom.ua). 
– 2010. – 12.05).  

 
*** 

Активы Фонда гарантирования вкладов физических лиц в апреле 2010 г. 
сократились на 27,35 %, или на 1,051 млрд грн, с 3,843 млрд грн до            
2,792 млрд грн. 

Об этом говорится в сообщении пресс-службы фонда. 
«Общая сумма средств, аккумулированных фондом, по состоянию на 1 мая         

2010 г. составляет 2 792 млн грн», – говорится в сообщении (Обком 
(www.obkom.net.ua). – 2010. – 13.05).  

 
*** 

Национальная акционерная компания (НАК) «Нефтегаз Украины» 
прекратит поставки газа предприятиям теплоэнергетики, которые до            
1 июня 2010 г. не выйдут на 80 % уровень расчетов за потребляемый 
природный газ. 

Об этом заявил первый зампред правления НАК В. Триколич в ходе 
селекторного совещания во главе с министром ЖКХ. 

«Теплоэнергетика страны потребляет в год 8,3 млрд куб. м газа. А вы 
(предприятия теплоэнергетики. – Ред.) имеете задолженность за 8,4 млрд куб. м. 
Не будет 80 % – мы прекращаем все отношения», – сказал В. Триколич. 
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Он также отметил, что приблизительная задолженность теплоэнергетиков за 
газ на сегодня составляет 7,9 млрд грн, из которых около 2,2 млрд грн – по Киеву 
(ОЛИГАРХ.Net (oligarh.net). – 12.05).  

 
*** 

Виробництво електроенергії в об’єднаній енергосистемі (ОЕС) України в 
січні – квітні 2010 р. становило 65 млрд 903,4 млн кВт-год, що на 10,9 % (на              
6 млрд 474,5 млн кВт-год) більше, ніж за аналогічний період 2009 р., повідомило 
джерело в Міністерстві палива та енергетики. 

Атомні електростанції (АЕС) за чотири місяці цього року збільшили 
вироблення електроенергії на 3,6 % – до 29 млрд 591,3 млн кВт-год, теплові 
електростанції (ТЕС) і теплоелектроцентралі (ТЕЦ) Мінпаливенерго – на 17,2 %, 
до 27 млрд 739,1 млн кВт-год, гідроелектростанції (ГЕС і ГАЕС) – на 25,1 %, до            
5 млрд 459,4 кВт-год, комунальні ТЕЦ і блок-станції – на 10,2 %, до            
3 млрд 111,1 млн кВт-год. 

Частка АЕС у структурі виробництва електроенергії становила 44,9 % (у січні 
– квітні 2009 р. – 48,1 %), ТЕС і ТЕЦ Мінпаливенерго – 42,1 % (39,8 %), ГЕС та 
ГАЕС – 8,3 % (7 , 3 %), комунальних ТЕЦ і блок-станцій – 4,7 % (4,7 %). 

АЕС, ТЕС і районні котельні Мінпаливенерго за чотири місяці 2010 р. 
збільшили відпуск теплової енергії на 9 % (на 1 млн 188,6 тис. Гкал) – до            
14 млн 450,5 тис. Гкал (INTV (www.intv.ua). – 2010. – 13.05).  

 
*** 

В Украине девять банков с иностранным капиталом создали Форум 
ведущих международных финансовых учреждений. Официальная презентация 
форума состоялась в Києве. 

«Цель нашей деятельности – это установление диалога с правительственными 
институтами. С теми, кто принимает решение, в каком направлении осуществлять 
реформу в финансовом секторе прежде всего. И именно в построении диалога и 
своевременного предложения о том, какими могут быть сценарии выхода из 
кризиса», – заявил председатель совета директоров форума, председатель 
правления «Райффайзен банка Аваль» В. Лавренчук. 

В то же время, по его словам, форум основан в виде исключительно 
общественной инициативы его участников.  

Управляющим органом форума является совет директоров. В него вошли 
представители всех банков-организаторов форума: «Сити Банк», «Креди 
Агриколь», «ИНГ Банк Украина», «Платинум банк», «Райффайзен банк Аваль», 
«ОТП Банк», «Укрсиббанк», «Правэкс-Банк», «Уни Кредит Банк» (Четверта 
Влада (www.4vlada.net). – 2010. – 12.05).  
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